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экономика региона

— технологии —

Самые живучие
Управляющий партнер O2Consulting Оль-
га Сорокина говорит, что в Сибири истори-
чески сосредоточено много университетов 
и научных центров, которые готовят каче-
ственных инженеров, программистов, фи-
зиков и биологов. Это влияет на направлен-
ность стартапов: активно развиваются имен-
но те продукты, в основе которых лежат на-
учные разработки. «В Сибири, как и во всем 
мире, активно набирают обороты проекты, 
связанные с AI (искусственный интеллект), 
нейросетями, VR/AR (виртуальная реаль-
ность), финансовыми технологиями, био-
технологиями, экологические проекты и 
т.д.»,— приводит примеры спикер.

По мнению младшего аналитика ИК «Фри-
дом Финанс» Александры Овчинниковой, од-
ним из популярных направлений при соз-
дании стартапов являются новые техноло-
гии в области медицины, поскольку Новоси-
бирск признан городом медицинской науки 
и в перспективе может стать центром по ока-
занию инновационных медицинских услуг 
в Сибири. «Например, АФК „Система“ выра-
зила намерение создать здесь инновацион-
ную медицинскую лабораторию, в то время 
как крупная сеть клиник „Медси“ расширяет 
присутствие в регионе. Также не исключено 
развитие телемедицины»,— говорит эксперт.

Среди примеров наиболее успешных си-
бирских стартапов — компания IFarm. Она 
создает тепличные комплексы и фермы, по-
зволяющие выращивать растения без сол-
нечного света. В современном мире с актив-
ной урбанизацией, экологическими про-
блемами, меняющимися климатическими 
условиями такой продукт, по мнению созда-

телей, будет востребован и прежде всего — 
именно на зарубежных рынках, где хотя и 
имеется множество аналогов, действитель-
но качественных и конкурентоспособных 
проектов единицы.

Есть еще один интересный сибирский 
проект — iVoice, разработанный с примене-
нием искусственного интеллекта и позволя-
ющий автоматизировать массовые комму-
никации и внедрить голосового ассистен-
та, заменяющего целый call-центр. Он полу-
чил распространение не только в Сибири, 
но и в других регионах России. «Но развития 
на международные рынки пока не происхо-
дит, так как данная среда высококонкурент-
на»,— говорит Ольга Сорокина.

По ее словам, самая высокая окупаемость 
сегодня у проектов, которые способны при-
носить доход на начальных этапах развития 
и не предполагают длительных сроков на 
разработку и тестирование. Чаще всего это 
проекты в сфере интернета вещей (IoT), AI, 
VR/AR и им подобные. «Проекты IoT широ-
ко используются в производстве, AI-проекты 
применяются в ритейле, рекламе, сфере об-
разования, сфере услуг. Финансовые органи-
зации, производственные корпорации ак-
тивно инвестируют в AI-решения, обеспечи-
вая быструю окупаемость и интенсивное раз-
витие таких проектов»,— пояснила эксперт.

Выбрались за границу
Как заметила Александра Овчинникова, 
особенность сибирских стартапов заклю-
чается в том, что они делают акцент на ло-
кальном рынке, однако сегодня ни один 
проект не способен развиться без вовлече-
ния в глобальную инновационную экоси-
стему. «Данным проектам необходимо уча-
ствовать в акселерационных программах, 
так как это позволит им получить не толь-
ко первоначальные вложения, но и приоб-

рести крупных партнеров и инвесторов»,— 
добавила она.

Сегодня при разработке бизнес-плана не-
обходимо рассчитывать масштабируемость 
реализации проекта, в том числе за рубе-
жом, считает и Александр Зырянов. Круп-
ные инвесторы, которые готовы вклады-
ваться в инновации, нацелены на поиск та-
ких инициатив. Так, инвестфонд RTP Global 
вложил $2 млн в разработку новосибирских 
специалистов — платформу автоматизации 
колл-центров при помощи искусственного 
интеллекта (голосовой робот Dasha.AI). Сей-
час многие компании как в России, так и за 
рубежом испытывают потребность в опти-
мизации затрат на службы поддержки, а но-
восибирцы разработали улучшенное пред-
ложение для рынка голосовых ассистентов.

«Экспансия проектов сибирского регио-
на на международные рынки происходит не 
так стремительно, как хотелось бы, но тем 
не менее в нашей практике уже были меж-
дународные сделки с проектами из Сиби-
ри,— рассказывает также госпожа Сороки-
на.— Например, с проектом IFARM Project 
мы впервые столкнулись на Сибирской вен-
чурной ярмарке в августе 2018 года, а в кон-
це года уже сопровождали сделку по инве-
стированию в проект со стороны иностран-
ного венчурного фонда».

В исключительных случаях стартап соз-
дает не только продукт, но и сам рынок, как 
видно на примере новосибирского произ-
водителя графеновых нанотрубок OCSiAl. 
На сегодня, по оценкам экспертов, компа-
ния производит до 86% мирового объема на-
нотрубок, ее стоимость составляет $1 млрд. 
«Но надо понимать, что в этом „единороге“ 
сосредоточена наука мирового уровня, биз-
нес-опыт, российские и международные ин-
вестиции. Исключения на то и исключения, 
в абсолютном же большинстве случаев раз-
работка должна быть вписана в существую-
щие рынки»,— говорит господин Зырянов.

Меры поддержки
У сибирских стартапов сегодня много воз-
можностей найти партнеров как на рос-

сийском рынке, так и за рубежом. Если го-
ворить об инфраструктуре для развития ин-
новаций в Новосибирской области, то это 
технопарки, кластеры, бизнес-инкубаторы, 
центры коллективного пользования или ко-
воркинг-центры, инжиниринговые центры, 
фонды при региональных минпромторге, 
минобразования, миннауки и инновацион-
ной политики, которые оказывают поддерж-
ку в том числе и новым проектам. Кроме то-
го, крупные корпорации, такие как Росатом, 
Роснано, РЖД, Сбербанк и другие, организу-
ют акселерационные программы, где стар-
тапы получают экспертную поддержку и мо-
гут качественно подготовить инвестицион-
ный проект.

По словам руководителя HRTech-
направления компании TalentTech Дми-
трия Пучкова, если стартап находится на на-
чальном пути развития, ему лучше обратить-
ся в инкубатор, где помогут с проверкой ги-
потезы, выбором главной стратегии разви-
тия, дадут финансовую и юридическую кон-
сультацию. Акселераторы же подойдут для 
тех, кто уже создал проект и хочет макси-
мально развить его потенциал. По данным 
Ассоциации акселераторов и бизнес-инку-
баторов России, на 2018 год в стране функ-
ционировало 103 акселератора, самые из-
вестные из которых — ФРИИ, 500 Startups, 
Global Venture Alliance и акселератор Сбер-
банка. «Приятно видеть, что к отрасли под-
ключаются российские и международные 
компании, причем есть интересные вариан-
ты для профильных индустриальных стар-
тапов. К примеру, IKEA запускала два аксе-
лератора в России для поиска стартапов по 
развитию торговых центров, „Северсталь“ 
и Global Venture Alliance развивают пер-
вый промышленный акселератор для ме-
таллургической отрасли, а „Газпром нефть“ 
запустила акселератор для проектов в обла-
сти транспорта и логистики,— прокоммен-
тировал господин Пучков.— Акселераторов 
становится больше, но в них чаще помога-
ют экспертизой и в выстраивании продаж и 
развивают определенные навыки. К сожале-
нию, с ангельским финансированием (вло-

жениями частных инвесторов — бизнес-ан-
гелов) в России пока тяжело, особенно в по-
следнее время».

Тем не менее есть возможность получить 
финансовую помощь. В числе таких мер под-
держки стартапов Александр Зырянов назы-
вает гранты, кредитование на льготных ус-
ловиях, льготное налогообложение (такими 
преференциями пользуются компании-ре-
зиденты кластера «Сколково»), вклад в устав-
ный капитал. Это также могут быть средства 
институтов развития, частных венчурных 
фондов, корпоративных инвесторов, биз-
нес-ангелов или инвестиционных групп. 
«Крупнейший венчурный фонд России — 
Российская венчурная компания, с ее уча-
стием создано 26 фондов. Также есть Фонд со-
действия инновациям, в 2018 году более 40 
новосибирских компаний получили финан-
сирование фонда,— рассказывает собесед-
ник.— Количество венчурных фондов, инве-
стирующих в российские проекты, увеличи-
вается: в 2017 году их было 55, в 2018 году — 
уже 95. Заметно растет роль корпоративного 
венчурного инвестирования: по некоторым 
оценкам, его доля составляет до 40% от обще-
го объема венчурных инвестиций».

Вызовы и задачи
Инициаторы стартап-проектов — професси-
оналы своей отрасли, но не всегда отчетли-
во понимают перспективы продукта на рын-
ке, а это ключевой вопрос для развития. Да-
же при хорошей поддержке далеко не каж-
дый стартап выстреливает. Согласно Global 
Startup Ecosystem Report 2019, лишь 1 из 12 
новых бизнесов добивается успеха.

Основными причинами слабой выжива-
емости стартапов Ольга Сорокина называет 
недостаточное финансирование проектов 
на начальном этапе, узкий рынок сбыта про-
ектов и ограниченную географическую экс-
пансию без учета глобальной востребован-
ности продукта, а также недостаточное раз-
витие профессиональных и бизнес-компе-
тенций. «Есть более мелкие проблемы, ко-
торые, тем не менее, также могут оказать-
ся критичными для стартапов: отсутствие 
структуры защиты интеллектуальной соб-
ственности, эффективной налоговой моде-
ли для бизнеса, мотивационной программы 
для команды, корпоративной структуры, ко-
торая будет привлекательной для инвесто-
ра»,— добавила она.

Как заметила Александра Овчиннико-
ва, проблема стартапов часто заключается 
и в неправильно выбранной бизнес-моде-
ли на начальном этапе разработки. «Немно-
гие компании готовы представить инвесто-
рам MVP (минимально жизнеспособный 
продукт), поскольку наиболее распростра-
нена практика сначала произвести продукт 
или технологию, а затем уже искать спрос и 
потенциальную аудиторию. А для успешно-
сти проекта больше подходит метод с точно-
стью до наоборот — lean startup, когда стар-
тап имеет обратную связь клиента, чтобы в 
дальнейшем развивать в нужном направле-
нии свой продукт»,— пояснила она.

Кроме того, проекты, находящиеся в по-
исках финансирования, должны говорить с 
фондами, банками, компаниями на их языке 
— языке экономических расчетов и цифр, го-
ворит Александр Зырянов. «Как показывает 
опыт, правильная упаковка своего проекта 
для представления его потенциальным ин-
весторам — большая трудность для разработ-
чиков стартапов»,— подводит итог эксперт.

Маргарита Решетинская

Подготовка специалистов 
в Сибири исторически на-
ходится на высоком уров-
не, поэтому на территории 
региона создается много 
наукоемких и инновацион-
ных проектов. Наиболее 
востребованы сегодня 
стартапы в сферах биотех-
нологий, нейросетей, ис-
кусственного интеллекта, 
логистики и медицинских 
технологий. Однако дале-
ко не каждая бизнес-идея 
может благополучно прой-
ти путь от стартапа до ста-
бильно работающего биз-
неса. Основными причина-
ми неудач эксперты назы-
вают узкую направлен-
ность проектов, неумение 
вписать разработку в ры-
нок и грамотно предста-
вить инвесторам бизнес-
план.

Планы на бизнес

— тенденции —

Управляющий партнер 
агентства недвижимости 

Proдом Лариса Ендовицкая отмечает, 
что некоторые застройщики, напри-
мер «Вира-Строй», начинают плавно 
переходить из сегмента экономжи-
лья в комфорт-класс: «Это некий про-
межуточный сегмент, но он уже пред-
полагает монолит с кирпичным за-
полнением (а не монолит и панель), 
внутреннюю отделку лучшего класса, 
благоустройство дворов». Однако, по 
мнению Алексея Коренева, говорить 
о том, что квартиры комфорт-класса 
перешли в разряд массового жилья, 
было бы преувеличением — их доля 
растет, но сказать, что они абсолютно 
доминируют, пока нельзя.

Классификация жилья: 
вопрос критериев
Эксперты рынка отмечают, что в Но-
восибирске все еще нет устоявшейся 
общепринятой классификации ново-
строек, чем и объясняется появление 
понятия комфорт-класса — как неко-
го промежуточного звена между жи-
льем эконом-класса и бизнес-класса.

«Стандарты, конечно, понемногу 
растут, но проблема в том, что в клас-
сификации жилья „Российской гиль-
дии риэлтеров“ есть отсекающий при-
знак — площадь квартир,— поясняет 
директор компании RID Analytics Еле-
на Ермолаева.— А она как раз во мно-
гих проектах небольшая, поскольку 
спрос тяготеет к квартирам неболь-
ших размеров. В итоге даже неплохие 
по качеству дома все равно формаль-
но относятся к эконом-классу».

По мнению Елены Ермолаевой, в 
Новосибирске нет устоявшейся об-
щепринятой классификации ново-

строек, поэтому все, кто пишет про 
местный строительный рынок, поль-
зуются какими-то своими внутрен-
ними понятиями: «Если пользовать-
ся классификацией, разработанной 
РГР, то в последние годы устойчиво 
преобладает эконом-класс, никакого 
элитного жилья в Новосибирске нет 
вообще, а к бизнес-классу можно от-
нести всего несколько домов».

Григорий Якобсон считает, что 
сейчас вряд ли можно говорить о 
жилье более высокого класса как о 
массовом явлении — просто теперь 
в цену квадратного метра включа-
ют дополнительные расходы на бла-
гоустройство придомовой терри-
тории, современные лифты, систе-
му охраны и т.д. «Нет такого особо-
го понятия, как жилье повышенной 
комфортности,— говорит Григорий 
Якобсон.— Комфорт для человека 
— это удобное расположение дома, 
хорошая инфраструктура, достаточ-
ное количество парковочных мест. 
А комфорт для застройщика — это 
оправдание цены. В стоимость ква-
дратного метра заложено обеспече-
ние комфортных условий для чело-
века, живущего в этом доме».

Конкуренция растет
Несмотря на смену лидеров в рей-
тинге застройщиков по объему реа-
лизованного и построенного жилья, 
доля эконом-класса по-прежнему за-
нимает весомое место на рынке жи-
лых новостроек Новосибирска. По 
данным независимой исследова-
тельской компании RID Analytics 
(специализируется на рынке недви-
жимости и строительства), в апреле 
2019 года на рынке новостроек 80% 
домов относились к эконом-клас-
су, около 17% — к комфорт-классу, 

и чуть больше 2% — к бизнес-клас-
су. «Рынок четко сегментирован: 
есть проекты в самом низком цено-
вом сегменте, где покупатели смо-
трят только на цену, остальные пара-
метры их не интересуют,— говорит 
Елена Ермолаева.— Если же гово-
рить о более высоких сегментах, то 
там конкуренция повыше и, соответ-
ственно, покупатель более взыска-
тельный. Однако самый важный па-
раметр недвижимости — это всегда 
местоположение, и если оно лучше, 
чем у конкурентов, то это неоспори-
мое преимущество. Конечно, среди 
домов с похожим местоположением 
идет конкуренция, и это приводит к 
росту качества продукта, как и вооб-
ще всякая конкуренция».

Григорий Якобсон отмечает, что 
застройщики подтягивают уровень 
исполнения своих проектов под со-
отношение цены и качества, иначе 
они будут неконкурентоспособны 
при увеличившейся стоимости ква-
дратного метра.

Тревожные прогнозы
Эксперты не исключают, что поправ-
ки к закону о долевом строительстве 
могут внести существенные коррек-
тивы в тенденции строительного 
рынка.

«Есть опасения, что текущие изме-
нения в ФЗ №214 (Закон „Об участии 
в долевом строительстве многоквар-
тирных домов и иных объектов не-
движимости“.— „Ъ“) эти тренды оста-
новят и, возможно, повернут вспять 
— с рынка уйдет часть игроков, кон-
куренция снизится, придут крупные 
компании, а новостройки станут ти-
повыми»,— говорит Елена Ермолаева.

По мнению Алексея Коренева, не 
стоит ожидать, что тренд растущего 
спроса на жилье комфорт-класса со-
хранится в неизменном виде. Экс-
перт считает, что продолжающееся 
пять лет снижение реальных дохо-
дов россиян, неясные перспективы 
курса рубля, новых налогов, доходов 
будущих периодов, заставляют мно-
гих быть осторожнее, поэтому нель-

зя исключать, что темпы роста доли 
жилья комфорт-класса начнут сни-
жаться. «Общие объемы покупки жи-
лой недвижимости, равно как и вы-
дачи ипотеки, с начала года показы-
вают отрицательную динамику»,— 
отмечает Алексей Коренев.

Министр строительства Ново-
сибирской области Иван Шмидт в 
числе новых тенденций строитель-
ного рынка назвал замедление тем-
пов строительства по причине изме-
нений в законодательстве РФ о до-
левом строительстве и перехода с 1 
июля 2019 года на систему проект-
ного финансирования с целью защи-
тить дольщиков от недобросовест-
ных застройщиков. По данным реги-
онального минстроя, в апреле теку-
щего года было введено в строй 250 
тыс. кв. м жилья — это только 75% от 
уровня застройки в аналогичный пе-
риод прошлого года.

Однако министр уверен, что ситу-
ация изменится к концу года: «Спад 
по вводу в строй многоэтажного жи-

лья связан с введением поправок к 
строительному законодательству, до 
конца года рынок будет перестраи-
ваться, а потом мы выйдем на плано-
вые показатели».

Еще один фактор, влияющий на 
рыночные тенденции, — рост цен на 
жилье в новостройках. Так, по дан-
ным RID Analytics, средняя удельная 
цена квадратного метра на рынке 
строящегося жилья Новосибирска в 
апреле 2019 года увеличилась на 0,4% 
по отношению к предыдущему ме-
сяцу. Президент ассоциации «Регио-
нальное отраслевое объединение ра-
ботодателей „Саморегулируемая ор-
ганизация (АРООР) строителей си-
бирского региона“» Александр Саве-
льев прогнозирует увеличение себе-
стоимости строительства с учетом ро-
ста НДС до 6–10% в течение 2019 года. 
Это может затормозить интерес по-
тенциальных покупателей квартир 
комфорт-класса и заставить их вер-
нуться в бюджетный сегмент.

Михаил Фокин

Тяга к комфорту
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В Сибири активно набирают обороты проекты, 
связанные с искусственным интеллектом, 
нейросетями, виртуальной реальностью, 
финансовыми технологиями, биотехнологиями, 
а также экологией
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бизнес-класс

Структура предложения  
на рынке СтроящегоСя жилья  
в новоСибирСке в апреле  
2019 года
источник: RID AnAlytIcs

80%17%

3%

объем ввода жилья  
в новоСибирСкой облаСти  
в январе-марте, в тыС. кв. м
источник: Министерство строительства 
новосибирской области

246,5 324,8

2019   2018

-24,1%  
в сравнении  

с 2018 г.

Средняя СтоимоСть 1 кв. м жилья на первичном рынке 
новоСибирСка
ИСточнИк: Гк «Елка дЕВЕлопмЕнт».
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2019 год 2018 год

Январь  Февраль  Март апрель Май июнь июль август  сентябрь  октябрь  ноябрь  Декабрь

63,437 
(+0,64%)

64,429  
(+1,56%)

64,788 
(+0,56%)

58,052

58,199

58,606

57,913

57,960
58,486

58,923 59,337

60,416
60,834

62,219
63,032

65,022 
(+0,36%)


